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Empresa chinesa fará 
visita em Candiota

FUTURO DO CARVÃO

DIA DA MULHER

Nilce Hindersmann, 61 anos, carrega em sua história, diversas lutas e 
desafi os em prol de uma vida melhor.
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Pedras Altas 
Folia acontece 
neste sábado

FORA DE ÉPOCA
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Força feminina 
que vem do campo
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TURISMO EM CANDIOTATURISMO EM CANDIOTA
 O vereador por três mandatos, presidente da  O vereador por três mandatos, presidente da 
Câmara por três ocasiões e duas vezes secretário de Câmara por três ocasiões e duas vezes secretário de 
Saúde do município, Ancelmo Camillo, está retornando Saúde do município, Ancelmo Camillo, está retornando 
a ativa, segundo o a ativa, segundo o TPTP apurou. Ele assume a Secretaria  apurou. Ele assume a Secretaria 
de Turismo de Candiota nesta sexta-feira (8), em posse de Turismo de Candiota nesta sexta-feira (8), em posse 
marcada para o início da tarde na Prefeitura. A pasta marcada para o início da tarde na Prefeitura. A pasta 
retorna para o comando do PSDB, pois quem estava retorna para o comando do PSDB, pois quem estava 
a frente e tinha assumido recentemente era Leandro a frente e tinha assumido recentemente era Leandro 
Alves Branco, que preside o Progressistas local e deve Alves Branco, que preside o Progressistas local e deve 
concorrer a vereador nas eleições deste ano.concorrer a vereador nas eleições deste ano.

AGROPECUÁRIA EM CANDIOTAAGROPECUÁRIA EM CANDIOTA
 Na Secretaria de Agropecuária e Agricultura  Na Secretaria de Agropecuária e Agricultura 
Familiar, substituindo Claudivan Brusque, que reassu-Familiar, substituindo Claudivan Brusque, que reassu-
miu a vereança no início de janeiro, está Edgar Júnior.miu a vereança no início de janeiro, está Edgar Júnior.

PT EM HULHAPT EM HULHA
 O Partido dos Trabalhadores (PT) de Hulha  O Partido dos Trabalhadores (PT) de Hulha 
Negra já se movimenta para tentar voltar ao comando Negra já se movimenta para tentar voltar ao comando 
da Prefeitura na cidade. Nos 32 anos de município, o da Prefeitura na cidade. Nos 32 anos de município, o 
partido já governou em duas ocasiões: de 1997 a 2000, partido já governou em duas ocasiões: de 1997 a 2000, 
com Fernando Campani, e de 2013 a 2016, com Erone com Fernando Campani, e de 2013 a 2016, com Erone 
Londero (já falecido).Londero (já falecido).

PT EM HULHA 2PT EM HULHA 2

 No último fi m de semana, o PT deu início as  No último fi m de semana, o PT deu início as 
chamadas reuniões de base, com a presença dos três chamadas reuniões de base, com a presença dos três 
pré-candidatos que se apresentam para a ‘disputa’ in-pré-candidatos que se apresentam para a ‘disputa’ in-
terna: o ex-prefeito Campani, o vereador Volnei Manfron terna: o ex-prefeito Campani, o vereador Volnei Manfron 
e o líder sem-terra Marino De Bortoli. Os encontros co-e o líder sem-terra Marino De Bortoli. Os encontros co-
meçaram pelas comunidades do Salso e Che Guevara. meçaram pelas comunidades do Salso e Che Guevara. 
Os encontros estão sendo conduzidos pelo presidente Os encontros estão sendo conduzidos pelo presidente 
da Câmara e do PT local, vereador Dalvir Zorzi.da Câmara e do PT local, vereador Dalvir Zorzi.

PL EM HULHAPL EM HULHA
 O Partido Liberal (PL), sigla do ex-presidente  O Partido Liberal (PL), sigla do ex-presidente 
Jair Bolsonaro, será fundado na noite desta sexta-feira Jair Bolsonaro, será fundado na noite desta sexta-feira 
(8), em Hulha Negra. O evento acontece no Salão da (8), em Hulha Negra. O evento acontece no Salão da 
Taís (rua Álvaro Lopes, 619), a partir das 19h. A pro-Taís (rua Álvaro Lopes, 619), a partir das 19h. A pro-
messa é de lançamento de pré-candidaturas. A liderança messa é de lançamento de pré-candidaturas. A liderança 
do PL é da ex-vice-prefeita e médica Ester Köester. A do PL é da ex-vice-prefeita e médica Ester Köester. A 
vereadora Tanira Ramos deve também ingressar na vereadora Tanira Ramos deve também ingressar na 
sigla, aproveitando a janela partidária aberta nesta sigla, aproveitando a janela partidária aberta nesta 
quinta-feira (7). A formação do PL promete mexer com quinta-feira (7). A formação do PL promete mexer com 
o tabuleiro político hulhagrense.o tabuleiro político hulhagrense.

ABAIXO-ASSINADO EM CANDIOTAABAIXO-ASSINADO EM CANDIOTA

 O PT candiotense está liderando um abaixo- O PT candiotense está liderando um abaixo-

-assinado, que pede a instalação de uma Comissão -assinado, que pede a instalação de uma Comissão 
Parlamentar de Inquérito (CPI) na Assembleia Legis-Parlamentar de Inquérito (CPI) na Assembleia Legis-
lativa do RS para investigar o serviço prestado pela lativa do RS para investigar o serviço prestado pela 
Equatorial Energia – empresa que assumiu a concessão Equatorial Energia – empresa que assumiu a concessão 
desde a privatização da CEEE em 2022. O partido tem desde a privatização da CEEE em 2022. O partido tem 
montado pontos de arrecadação, como esse em frente montado pontos de arrecadação, como esse em frente 
a um supermercado no centro da cidade. Falta apenas a um supermercado no centro da cidade. Falta apenas 
a assinatura de um deputado(a) para que a CPI seja a assinatura de um deputado(a) para que a CPI seja 
instalada. A bancada do PT na AL-RS acusa o gover-instalada. A bancada do PT na AL-RS acusa o gover-
nador Eduardo Leite (PSDB) de barrar seus deputados nador Eduardo Leite (PSDB) de barrar seus deputados 
em assinar o pedido.em assinar o pedido.

ABAIXO-ASSINADO EM CANDIOTA 2ABAIXO-ASSINADO EM CANDIOTA 2
 O vereador Jonas Morais (MDB), também lidera  O vereador Jonas Morais (MDB), também lidera 
outro abaixo-assinado contra os serviços prestados pela outro abaixo-assinado contra os serviços prestados pela 
Equatorial Energia. Equatorial Energia. 

TERRENOS EM CANDIOTATERRENOS EM CANDIOTA
 O debate sobre distribuição de terrenos voltou  O debate sobre distribuição de terrenos voltou 
a pautar a Câmara de Candiota, esta semana. A ques-a pautar a Câmara de Candiota, esta semana. A ques-
tão tem no cerne o modelo de ocupação e crescimento tão tem no cerne o modelo de ocupação e crescimento 
urbano adotado, especialmente na sede do município. urbano adotado, especialmente na sede do município. 
Áreas públicas são amplamente distribuídas e essa Áreas públicas são amplamente distribuídas e essa 
prática perpassa os últimos governos. Aliás, se tornou prática perpassa os últimos governos. Aliás, se tornou 
uma política pública, que gera controvérsias e aponta-uma política pública, que gera controvérsias e aponta-
mentos para um lado e outro. O fato é que a sociedade mentos para um lado e outro. O fato é que a sociedade 
tem enxergado e acompanhado essa situação.tem enxergado e acompanhado essa situação.

PIM EM CANDIOTAPIM EM CANDIOTA
 O presidente da Câmara de Candiota, Gildo  O presidente da Câmara de Candiota, Gildo 
Feijó (MDB), disse essa semana que o anteprojeto de Feijó (MDB), disse essa semana que o anteprojeto de 
lei que trata sobre o aumento salarial para os agentes lei que trata sobre o aumento salarial para os agentes 
do Programa Primeira Infância Melhor (PIM), deverá do Programa Primeira Infância Melhor (PIM), deverá 
começar a tramitar já na próxima sessão legislativa.começar a tramitar já na próxima sessão legislativa.

ESTRADAS EM CANDIOTAESTRADAS EM CANDIOTA
 O tema das estradas rurais, especialmente  O tema das estradas rurais, especialmente 
para os vereadores mais ligados ao campo, é sempre para os vereadores mais ligados ao campo, é sempre 
recorrente na Câmara. Para o vereador Ataídes da Silva recorrente na Câmara. Para o vereador Ataídes da Silva 
(sem partido), a situação não é tudo que a oposição (sem partido), a situação não é tudo que a oposição 
pinta, admitindo que há trechos que precisam de manu-pinta, admitindo que há trechos que precisam de manu-
tenção, mas que no geral as estradas são trafegáveis e tenção, mas que no geral as estradas são trafegáveis e 
na medida do possível recebem manutenção. Já para os na medida do possível recebem manutenção. Já para os 
vereadores Luana Vais e Danilo Gonçalves (ambos do vereadores Luana Vais e Danilo Gonçalves (ambos do 
PT), a situação, especialmente dos corredores, é bem PT), a situação, especialmente dos corredores, é bem 
ruim e chega ao intransitável.ruim e chega ao intransitável.

CAMINHÃO EM CANDIOTACAMINHÃO EM CANDIOTA

 O deputado federal Sanderson (PL) destinou  O deputado federal Sanderson (PL) destinou 
emenda para aquisição de um caminhão novo (foto) emenda para aquisição de um caminhão novo (foto) 
para a Prefeitura de Candiota, que já está na cidade. para a Prefeitura de Candiota, que já está na cidade. 
O presidente do PL e coordenador de Trânsito, Segu-O presidente do PL e coordenador de Trânsito, Segu-
rança e Defesa Civil do município, Flávio Sanches, foi rança e Defesa Civil do município, Flávio Sanches, foi 
o articulador local do recurso.o articulador local do recurso.

DINHEIRO PARA UNIDADES SAÚDEDINHEIRO PARA UNIDADES SAÚDE
 O governo do Estado, por meio da Secretaria  O governo do Estado, por meio da Secretaria 
da Saúde (SES), vai repassar R$ 30 milhões para 100 da Saúde (SES), vai repassar R$ 30 milhões para 100 
municípios cujos projetos foram aprovados na seleção municípios cujos projetos foram aprovados na seleção 
para reforma e ampliação de Unidades Básicas de Saú-para reforma e ampliação de Unidades Básicas de Saú-
de da Rede Bem Cuidar RS (RBC/RS). As inscrições de da Rede Bem Cuidar RS (RBC/RS). As inscrições 
podem ser realizadas pelos municípios até 19 de março, podem ser realizadas pelos municípios até 19 de março, 
mas é necessário ter aderido à iniciativa RBC/RS e não mas é necessário ter aderido à iniciativa RBC/RS e não 
ter recebido verba nas etapas anteriores do programa. ter recebido verba nas etapas anteriores do programa. 
A seleção será realizada mediante a avaliação técnica, A seleção será realizada mediante a avaliação técnica, 
com projetos aprovados pela vigilância sanitária. As com projetos aprovados pela vigilância sanitária. As 
propostas de projetos de ampliação receberão até R$ propostas de projetos de ampliação receberão até R$ 

350 mil e as da modalidade reforma receberão até R$ 350 mil e as da modalidade reforma receberão até R$ 
200 mil. Orçamentos superiores deverão ter contrapar-200 mil. Orçamentos superiores deverão ter contrapar-
tida fi nanceira da Prefeitura. O prazo de execução é tida fi nanceira da Prefeitura. O prazo de execução é 
de 12 meses a partir da data do repasse dos recursos, de 12 meses a partir da data do repasse dos recursos, 
podendo ser prorrogado por igual período. Da região podendo ser prorrogado por igual período. Da região 
do do TPTP, além de Bagé, Pedras Altas é o único município , além de Bagé, Pedras Altas é o único município 
apto para participar.apto para participar.

MÁQUINA NOVA EM PINHEIROMÁQUINA NOVA EM PINHEIRO

 A Prefeitura de Pinheiro Machado adquiriu uma  A Prefeitura de Pinheiro Machado adquiriu uma 
motoniveladora zero km. Segundo postagem nas redes motoniveladora zero km. Segundo postagem nas redes 
sociais da Prefeitura, a máquina será empregada em sociais da Prefeitura, a máquina será empregada em 
ações estratégicas, atuando na correção de irregu-ações estratégicas, atuando na correção de irregu-
laridades, nivelamento do solo e aprimoramento das laridades, nivelamento do solo e aprimoramento das 
condições gerais das vias. O jornal não teve acesso condições gerais das vias. O jornal não teve acesso 
sobre a origem do recurso para a aquisição, se foi de sobre a origem do recurso para a aquisição, se foi de 
emenda parlamentar, convênio ou do caixa próprio.emenda parlamentar, convênio ou do caixa próprio.

FERTILIZANTESFERTILIZANTES
 A Comissão de Agricultura (CRA) do Senado Fe- A Comissão de Agricultura (CRA) do Senado Fe-
deral aprovou, nesta semana, o projeto de elei 699/2023, deral aprovou, nesta semana, o projeto de elei 699/2023, 
que cria o Programa de Desenvolvimento da Indústria de que cria o Programa de Desenvolvimento da Indústria de 
Fertilizantes (Profert). O programa concede uma série Fertilizantes (Profert). O programa concede uma série 
de benefícios tributários para incentivar a produção de de benefícios tributários para incentivar a produção de 
fertilizantes no país. Atualmente, o Brasil depende das fertilizantes no país. Atualmente, o Brasil depende das 
importações para suprir a demanda pelo produto. O importações para suprir a demanda pelo produto. O 
projeto, do senador Laércio Oliveira (Progressistas-SE), projeto, do senador Laércio Oliveira (Progressistas-SE), 
recebeu voto favorável da relatora, a senadora Tereza recebeu voto favorável da relatora, a senadora Tereza 
Cristina (Progressistas-MS) e foi aprovado em decisão Cristina (Progressistas-MS) e foi aprovado em decisão 
terminativa. Isso signifi ca que, se não houver recurso terminativa. Isso signifi ca que, se não houver recurso 
para que seja analisado em plenário, o texto seguirá para que seja analisado em plenário, o texto seguirá 
diretamente para a Câmara dos Deputados. O Brasil é diretamente para a Câmara dos Deputados. O Brasil é 
o quarto maior mercado consumidor de fertilizantes do o quarto maior mercado consumidor de fertilizantes do 
mundo, mas importa mais de 80% do que consome.mundo, mas importa mais de 80% do que consome.

FERTILIZANTES 2FERTILIZANTES 2
 A aprovação do projeto de lei vem ao encontro  A aprovação do projeto de lei vem ao encontro 
dos movimentos que são feitos em Candiota, quando dos movimentos que são feitos em Candiota, quando 
se fala do potencial do carvão mineral para a produção se fala do potencial do carvão mineral para a produção 
de fertilizantes. Uma empresa chinesa, que desenvol-de fertilizantes. Uma empresa chinesa, que desenvol-
ve tecnologia neste sentido, estará visitando a Capital ve tecnologia neste sentido, estará visitando a Capital 
Nacional do Carvão no início da próxima semana.Nacional do Carvão no início da próxima semana.

CANTO MOLEQUE TRANSFERIDOCANTO MOLEQUE TRANSFERIDO

 A Prefeitura de Candiota anunciou, na tarde  A Prefeitura de Candiota anunciou, na tarde 
da última quarta-feira (6), que a 25ª edição do Canto da última quarta-feira (6), que a 25ª edição do Canto 
Moleque teve alteração na data, e não será realizada Moleque teve alteração na data, e não será realizada 
em março como noticiado. Desta vez, o festival foi em março como noticiado. Desta vez, o festival foi 
agendado para acontecer de 25 a 28 de abril. Na nota, agendado para acontecer de 25 a 28 de abril. Na nota, 
a explicação dada é com relação a questões técnicas a explicação dada é com relação a questões técnicas 
do projeto no que se refere a legislação da Lei Rouanet.do projeto no que se refere a legislação da Lei Rouanet.

Arquivo TP

D
iv

ul
ga

çã
o 

TP



POLÍTICA/OPINIÃO 8 a 14 de março de 2024 33

Tato Moreira – presidente do Guarany, que foi escolhido o 
melhor dirigente do Gauchão 2024.

“Seria muita 
canalhice se eu 
acreditasse que 

se consegue as 
coisas sozinho”

Em ano eleitoral, 
temas para debates 
são coisas da maior 
importância. Esta colu-
na vai viajar por temas 
diversos este ano. Na 
coluna passada, ana-
lisando Hulha Negra, 
mostrei que a receita 
atual é muito maior 
comparada com a re-
ceita de 15 anos antes. 
Afirmar que os gastos com pessoal estão no mesmo 
percentual que 15 anos atrás significa pouco, pois se 
a receita é muito maior e o percentual é o  mesmo 
significa que os gastos com pessoal, como a receita, 
estão muito maiores.

Dá mesma forma informar que o município 
investe percentual equivalente a 15 anos atrás em 
educação significa pouco pois se a receita aumen-
tou muito, o percentual em educação é o mesmo, o 
número de alunos não aumentou, está se investindo 
muito mais na educação de cada aluno. Isto está 
resultando em qualidade de ensino?

Alguém já se perguntou quem investe mais, 
um pai ou mãe que coloca seu filho no Colégio Au-
xiliadora ou Espírito Santo em Bagé ou o município 
que investe pesado por aluno na manutenção do 
ensino?

A qualidade do ensino oferecido e avaliado 
objetivamente é compatível com o investimento?

Quem sabe quanto o seu município investe 
anualmente por aluno? Acontece que os pais não 
sabem, os alunos não sabem, os professores não 
sabem, os vereadores não sabem e muitos prefeitos 
não sabem. Mas qualquer pai que tem filho em esco-
la privada sabe quanto investe na educação do filho.

Outro tema importante a ser debatido. Quanto 
o município ganha ou perde para o Fundeb? Quem 
na sociedade sabe o que é Fundeb. Aos que não 
sabem, podem ter certeza, há municípios que per-
dem muito dinheiro para o Fundeb.

Com o tempo esta coluna vai ampliar estes 
temas e dar respostas a estas perguntas, mas por 
enquanto elas ficam para que o leitor possa refletir 
sobre estes temas.

Por exemplo, quando fui prefeito transformei a 
Escola Municipal Monteiro Lobato, em Hulha Negra, 
numa grande escola e numa escola grande para 
não perder dinheiro para o Fundeb. Municípios com 
receita alta e poucos alunos na rede municipal de 
ensino perdem dinheiro.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

O que debater 2O que debater 2

Sérgio Galvani/Especial TP

Estradas do interior, água e usina de asfalto são pautas prioritárias

Os integrantes do 
Consórcio Público 
Intermunicipal de 

Desenvolvimento Econô-
mico, Social e Ambiental 
dos Municípios da Bacia do 
Rio Jaguarão (Cideja), esti-
veram reunidos na manhã 
da última terça-feira (5), 
em Aceguá, para a assem-
bleia mensal da entidade. 
Participaram cinco dos sete 
municípios que fazer parte.

O encontro foi con-
duzido pelo prefeito de Pe-
dras Altas e presidente do 
consórcio, Volnei Oliveira 
(PT) e teve a participação 
ainda do prefeito anfitrião, 
Marcus Vinicius Aguiar, o 
Peti (PSDB) e dos vices-
-prefeitos de Hulha Negra 
e Piratini, Igor Canto e 
Cláudio Dias. Também 
participaram o vereador de 
Hulha Negra, Getúlio Porto 
e a vereadora de Pinheiro 
Machado, Magda Afonso, 
que representaram o Fórum 
de Desenvolvimento Re-
gional, Manejo das Águas 
e Combate às Estiagens 
(Fórum das Águas).

Na pauta, além dos 
assuntos internos da en-
tidade, foi debatida a ida 
a Brasília na semana que 
vem, nos dias 12, 13 e 14. 
Também foram aprovadas 
por unanimidade as contas 
da gestão 2023 no Cideja, 

Integrantes do Cideja e 
Fórum das Águas vão a 

Brasília em busca de recursos

do prefeito de Candiota, 
Luiz Carlos Folador.

AGENDAS NA CAPITAL

Segundo informado 
pela assessoria do Cide-
ja, serão várias pautas 
na capital federal. Como 
prioridades, a gestão do 
prefeito Volnei elegeu a 
recuperação de estradas 
rurais, a aquisição de uma 
nova patrulha mecanizada 
(semelhante a conquistada 

REGIÃO

Divulgação TP

Assembleia mensal realizada em Aceguá esta semana, debateu ida à capital federal

em 2011), uma usina de 
asfalto e água. Todas essas 
pautas serão tratadas em 
Brasília. “Estamos com 
uma boa expectativa em 
relação as nossas pautas, 
pois essas são demandas 
que o governo federal, que 
é nosso aliado, sabe que 
elas são de extrema neces-
sidade para os nossos mu-
nicípios”, assinalou Volnei 
ao jornal.

Também, o grupo 
Cideja-Fórum terá agendas 

na Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel), 
para entregar um relató-
rio sobre o desempenho 
da Equatorial Energia na 
prestação dos serviços na 
região; no Senado Federal, 
para tratar sobre Transição 
Energética Justa (TEJ) e 
no Ministério do Plane-
jamento, sobre a rodovia 
Transcampesina, entre ou-
tras agendas de rotina e 
de acompanhamento de 
projetos já em tramitação. 

 O coordenador geral da COOPERATIVA AGRO-
ECOLÓGICA NACIONAL TERRA E VIDA LTDA,  
convoca todas os  associados para a Assembléia Geral 
Ordinária a realizar-se no dia 19/03/2024 na Sede da Coo-
perativa localizada no Assentamento Roça Nova, Interior 
do Município de Candiota/RS CEP: 96.495-000, às 8:00 
horas em 1º convocação com a presença de no mínimo 
2/3 dos Associados; às 9:00 horas em 2º convocação  com 
presença de no mínimo metade mais um dos Associados; 
ás 10:00 horas em  3º convocação com  no mínimo 10 
associados presentes, para deliberarem sobre a seguinte 
ordem do dia: 1º  Prestação de Contas dos anos de 2021 
e 2022 e 2023;  2º Eleição do Conselho Fiscal; 3º Eleição 
do Conselho de Administração; 4º Eleição do Conselho 
Deliberativo; 5ºOutros assuntos de interesse social, o 
quorum legal é de 180(cento e oitenta) Associados nesta 
data. 

Candiota/RS, 08 de Março de 2024
  

Alcemar Adilio Inhaia  
Coordenador Geral   

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA 
ASSEMBLEIA GERAL ORDINARIA DA 
COOPERATIVA AGROECOLÓGICA
 NACIONAL TERRA E VIDA LTDA

 CNPJ 07.661.064/0001-82 NIRE 43400092277



8 a 14 de março de 202444 POLÍTICA/OPINIÃO

Os proprietários dos 
mais de 3,1 mil 
imóveis pagantes 

de Candiota poderão pagar o 
Imposto Predial e Territorial 
Urbano (IPTU) com 20% 
de desconto até a próxima 
segunda-feira (11). Isso 
porque a data limite de 10 de 
março é domingo e o paga-
mento é aceito no primeiro 
dia útil seguinte, ou seja, 
dia 11. A informação foi 
confirmada ao TP pelo fiscal 
Sandro Pinheiro Klain.
 Ainda é possível 
ter um desconto de 10% 
no valor do IPTU fazendo 
o pagamento total até o dia 
10 de abril, além de pagar o 
tributo parcelado em 10 ve-
zes fixas com primeiro pa-
gamento para 10 de março 
(11), porém sem desconto.

SindiHulha comemora 
reajustes de salário e 

vale-alimentação

LUTA SINDICAL

J. André TP

Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

AMIZADE SINCERA
A amizade é uma es-

pécie de amor que se funda 
em diferentes princípios e 
é essencial na convivência 
humana.

Importante, amiza-
de não é amor. O amor é 
carnal, é vermelho, é exi-
gente, é recíproco. O amor 
é muito mais profundo, 
possessivo e por vezes é 
castrador. O amor é íntimo 
e possessivo.

A amizade é relação 
de troca, de convívio e muitas vezes de lembranças 
por épocas felizes vividas na comunidade familiar, 
de parentesco, de trabalho, de viagens.

Muitos amigos formam os grupos sociais. Os 
amigos torcem pelo sucesso dos outros, apoiam os 
que caíram pra que se levantem, emprestam o ombro 
para o amigo chorar suas mágoas e dores.

Um amor rompido provoca rancor. Uma amiza-
de rompida apenas distância. Temos muitos amigos 
e poucos amores por isso mesmo. Tanto o amor 
como a amizade precisam ser cultivados pois são 
vivos, latejantes e cada um ao seu modo precisam 
de atenção, presença, carinho e tudo mais.

Se tens um amigo, és rico. Se tens muitos 
amigos, és milionário.

CARNAVAL
Foi mais um carnaval que passou em nossas 

vidas. Interessante o poder que tem esta festa de 
mexer com o imaginário dos brasileiros. Nosso car-
naval é único no mundo todo.

Como diz o nome, é festa da carne mesmo. 
As carnes rebolam nos clubes e avenidas, despu-
doradas, abundantes, disponíveis e ao alcance do 
pierrô afoito.

São as férias da moral e dos bons costumes. 
Sim, é preciso esquecer um pouco da vida rígida e 
sofrida por espaço, por ambições que nos conso-
mem.

Gaúcho macho mesmo faz carnaval na bar-
ranca do rio ou na taipa dos açudes, todo picado dos 
mosquitos ouvindo o coaxar dos sapos e dizendo 
para sí mesmo que carnaval é coisa para louco. 
Ora, onde se viu?

As ilusões são como as nuvens, vem e vão 
ao sopro dos ventos sem nem saber quando, onde 
e para onde.

Viver é preciso. Ilusões não são! Às vezes, 
num carnaval, por quê não? Não se vive só de pão.

Rir e sorrir, cantar e sambar. Muito simples, 
é carnaval.

O valor do carnaval, democrático por definição, 
não tem medidas. O povo que consegue se divertir 
com tão pouco e reiniciar na quarta feira a rotina um 
dia vai construir um país solidário, integrando raças, 
religiões e tudo o mais.

SALVE, SALVE...
Mães-de-santo, colombinas e afoxés,
Salve, salve pastores, pregadores e presbí-

teros
Salve, salve padres, freiras e arcebispos
Salve, salve todo povo brasileiro.

 Cabe lembrar que 
em entrevista anterior, o 
fiscal havia informado que 

Data é em razão do dia 10 ser em fim de semana

IPTU pode ser pago 
com 20% de desconto 
até dia 11 de março

TRIBUTO EM CANDIOTA

 Nesta semana, uma nota enviada ao Tribuna 
do Pampa pelo Sindicato dos Servidores Públicos Mu-
nicipais de Hulha Negra (SindiHulha) comunicava com 
satisfação o reajuste de salário dos servidores, do vale-
-refeição e pagamento do restante do percentual referente 
ao Piso do Magistério pelo Executivo Municipal. 
 No documento, o presidente Maico Vinícios 
Garcia Vasconcellos explica que o Sindicato protocolou o 
pedido de aumento dos servidores em dezembro de 2023. 
“Não foi alcançado o percentual solicitado de 7,24%, mas 
obtivemos um ganho considerável no reajuste do vale-

em 2024 o IPTU sofreu 
reajuste conforme o Índice 
de Preços ao Consumidor 

Amplo (IPCA), que fechou 
2023 com aumento de 4,6 
%. 

-alimentação, sendo de 30,43% uma vez que em conversa 
com o Executivo e membros do Sindicato foi ressaltado 
que o benefício além de completar renda dos servidores 
não é computada para o índice de pessoal do município”.
 O presidente também falou sobre o pagamento do 
piso do magistério, o qual o SindiHulha obteve resposta 
do Executivo mediante mandado de segurança impetrado 
pelo Sindicato. “Ano passado não foi pago o aumento 
integral que era de 14%, após a resposta por mandado, 
esse ano foi pago o restante que faltou de 6,58% referente 
a diferença do pagamento do piso”.



77EDUCAÇÃO/OPINIÃO 558 a 14 de março de 2024

Divulgação TP

Nesta semana, Executivo estava chamando aprovados em processo seletivo

Doutorando em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela 
Unisinos/RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em 
Direito Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Coordenador Institucional da Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE). Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. 
Consultor-nacional da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. 
Membro associado efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul 
(IARGS). Professor da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos 
Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

As eleições municipais 
de 2024 serão realizadas no 
dia 6 de outubro. Eventual 
segundo turno deve ocorrer 
no último domingo do mês (dia 
27), nas cidades com mais 
de 200 mil eleitores em que 
a candidata ou o candidato 
mais votado à Prefeitura não 
tenha atingido a maioria abso-
luta, isto é, metade mais um 
dos votos válidos (excluídos 
brancos e nulos). O processo 
eleitoral é composto por um 
complexo de atos, que vai des-
de a criação de partidos, a filiação e o domicílio eleitoral 
até a diplomação dos eleitos. Trata-se, portanto, de algo 
que se inicia muito antes do dia da votação, exatamente 
um ano antes desta data. E é por isso que o pleito de 
2024 já se iniciou. A legislação a ser aplicada ali adiante, 
dessa forma, já se encontra consolidada, com as suas 
exigências, autorizações, proibições, ilícitos eleitorais 
previstos. Faltavam, todavia, as Resoluções. E elas 
também se encontram publicadas, consolidando-se, 
assim, a normativa que irá reger o escrutínio. 

Dentre as datas mais importantes do calendário 
eleitoral, cito: 01/01 - As entidades ou empresas que 
realizarem pesquisas de opinião pública sobre intenção 
de voto devem fazer o registro prévio do levantamento no 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE). O registro da pesquisa 
na Justiça Eleitoral deve ocorrer até cinco dias antes da 
divulgação dos resultados; 07-03 a 05-04 –período em 
que vereadores poderão trocar de partido para concorrer 
às eleições sem que haja perda de mandato por infideli-
dade partidária; 06/04 - data-limite para que todas as le-
gendas e federações partidárias obtenham o registro dos 
estatutos no TSE. Esse também é o prazo final para que 
os candidatos tenham domicílio eleitoral na circunscrição 
em que desejam disputar as eleições e estejam com a 
filiação deferida pela agremiação pela qual pretendem 
concorrer; 08/05 - data limite para a inscrição eleitoral e 
para a transferência de domicílio eleitoral ou de local de 
votação para aqueles que pretendam votar no pleito que 
se avizinha. Pendências no cadastro eleitoral também 
devem ser regularizadas no mesmo prazo; 09/05 – Fe-
chamento do cadastro eleitoral – nenhum requerimento 
de inscrição eleitoral ou de transferência seja recebido 
dentro dos 150 dias anteriores à data da eleição; 15/05 
- data a partir da qual pré-candidatos poderão iniciar 
campanha de arrecadação prévia de recursos na mo-
dalidade de financiamento coletivo, desde que não haja 
pedido de votos e de que sejam observadas as regras 
previstas na Lei nº 9.504/97; 15 a 17/05 – Teste Público 
de Segurança da Urna (TPS); 20/07 a 05/08 – período 
apto à realização das convenções partidárias; 15/08 – 
data limite para o registro das candidaturas; 16/08 – data 
a partir da qual está autorizada a propaganda eleitoral; 
30/08 – início da propaganda no rádio e na TV (horário 
eleitoral gratuito);21-09/01-10 – Candidatos não pode-
rão ser presos, salvo em hipótese de flagrante delito, 
a partir dos quinze dias anteriores ao pleito. Eleitores, 
por sua vez, não poderão ser presos a partir de 1º de 
outubro (cinco dias antes da eleição), a não ser em 
flagrante delito, em cumprimento de sentença judicial 
por crime inafiançável ou em razão de desrespeito de 
salvo-conduto; 06/10 – dia da eleição; 27/10 – dia da 
eleição em segundo-turno, se houver. 

Dentre essas datas, quero destacar o início da 
chamada Janela Partidária. Desde 07 de março (quinta-
-feira) vereadores (as) poderão trocar de partido sem que 
incorram em hipótese de infidelidade partidária e, por 
via de consequência, percam o mandato. A autorização 
se encontra posta no artigo 22-A da Lei dos Partidos 
Políticos e constitui justa causa para a desfiliação. A 
autorização vai até o dia 05 de abril. A janela, é impor-
tante ressaltar, só vale neste ano para os vereadores 
– deputados não estão contemplados no ano de 2024. 

Deferido internamente o pedido de filiação, o 
partido político, por seus órgãos de direção munici-
pais, regionais ou nacional, deverá inserir os dados do 
filiado no sistema eletrônico da Justiça Eleitoral, que 
automaticamente enviará aos juízes eleitorais, para 
arquivamento, publicação e cumprimento dos prazos 
de filiação partidária para efeito de candidatura a cargos 
eletivos, a relação dos nomes de todos os seus filiados, 
da qual constará a data de filiação, o número dos títulos 
eleitorais e das seções em que estão inscritos. 

* Guilherme Barcelos

Janela PartidáriaJanela Partidária

QUEM QUEM 
ANUNCIA, ANUNCIA, 

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!

PARA COMPLETAR O QUADRO

Deve estar completo 
nos próximos dias o 
quadro de professo-

res da rede municipal de en-
sino de Pinheiro Machado. 
A informação foi repassada 
ao jornal pelo prefeito da 
cidade, Ronaldo Madruga, 
nesta semana, após uma 
reunião na Secretaria de 
Educação do município. 
 Segundo o gestor, 
cerca de 90% das situações 
já foram resolvidas. “São 
duas escolas do município 
de ensino fundamental com 
áreas específicas e uma de 
educação infantil ainda 
com quadro incompleto, 
mas fizemos adequações 
para a maioria dos alunos 
não ficarem sem aulas, 
está quase tudo resolvido”, 
informou.

PREENCHIMENTO 
DE VAGAS

Ronaldo explicou 
ao jornal que foi feito con-
curso público para o pre-
enchimento de mais de 
40 vagas e que dos mais 
de 100 inscritos, apenas 
25 foram aprovados, fato 
que dificultou que as aulas 
começassem com o quadro 
completo. 

“Dos 25 aprovados 
e nomeados, compareceu 

23. Essa situação foi o que 
causou problema para o 
início do anjo letivo fal-
tando alguns professores. 
Agora estamos chamando 
as pessoas do processo 
seletivo, mas acreditamos 
que até dia 15 de março 
o quadro de professores 
estará completo”, relatou 
o gestor.

Questionado pelo 
jornal como o município 

Prefeitura de Pinheiro 
Machado deve realizar 

novo concurso para 
preencher o quadro

de professores
Pelo menos três escolas estão ainda com falta de professores na rede municipal

está organizando o calen-
dário escolar, o prefeito 
disse que os alunos não 
ficarão no prejuízo, pois 
irão recuperar as aulas aos 
sábados. 

Ronaldo também 
ressaltou haver previsão 
de outro concurso para 
preencher as demais vagas. 
“Havia processo seletivo 
constantemente e avalia-
mos que isso é péssimo 

para o rendimento escolar 
e para identificação aluno/
professor, pois ele pre-
cisa se identificar com o 
professor que poder sair a 
qualquer momento. Então 
esse concurso vem para 
melhorar os índices e qua-
lidade da educação, e evitar 
a rotatividade do professor 
dentro da escola, o que 
acaba trazendo prejuízos 
para a educação”, finalizou.
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Usinas e Prefeitura, em Candiota, além do laboratório da Unipampa, em Bagé, serão locais visitados

Empresa chinesa que transforma 
gases em fertilizantes visitará 
Candiota na próxima semana

FUTURO DO CARVÃO MINERAL

Na próxima segunda 
e terça-feira, dias 
11 e 12 de março, 

representantes da empresa 
chinesa JET JNG US esta-
rão em Candiota, realizando 
visitas técnicas. A empresa 
desenvolve uma tecnologia 
inovadora, a transformação 
dos gases provenientes da 
queima do carvão mineral 
em fertilizante. A visita ao 
município é importante para 
o período onde se busca a 
transição energética justa.

A agenda prevê, na 
tarde de segunda-feira (11), 
uma visita à Usina Terme-
létrica Pampa Sul e à Sei-
val Sul Mineração (SSM), 
seguida de um encontro 
institucional na Prefeitura 
de Candiota, com o prefeito 
Luiz Carlos Folador. Já para 
a manhã do dia 12, está 
prevista uma reunião com 
a Âmbar Energia, proprie-
tária da Usina de Candiota, 
e, na parte da tarde, visita 
ao Laboratório de Energia 
e Carboquimica (LEC), da 
Universidade Federal do 
Pampa (Unipampa).

Ao TP, um dos lí-
deres do grupo que defen-
de o uso sustentável do 
carvão mineral e criado 
com o apoio da Câmara 
de Vereadores e Vereado-
ras de Candiota, Anselmo 

Peter Lu fez a apresentação da tecnologia na Expodireto Cotrijal

Malaguez, falou sobre a 
visita da empresa JET JNG 
US. “Eu acho estratégico e 
importantíssimo, levando 
em conta que a queima de 
carvão mineral está sendo 
questionada a nível mundial 
em razão das mudanças 
climáticas e considerando 
também o cenário em que 
o Brasil importa em torno 
de 80 % dos fertilizantes 
utilizados na produção de 
alimentos. Seria um ganho 
de ponto de vista social, 
econômico e ambiental e 
traria uma visão mais posi-
tiva para esse mineral que 
alavanca o desenvolvimen-
to de Candiota e parte da 
empobrecida Metade Sul do 
RS. Também é importante 
citar a possibilidade da re-
ativação de centrais termo-
elétricas desativadas, como 
as existentes em Candiota 
e São Jerônimo, junto com 
novos projetos de Pequenas 
Centrais Termoelétricas - 
PCT, visando a produção 
de fertilizantes”, afirmou 
Anselmo, destacando ser 
importante lembrar que o 
RS possui uma Lei Estadu-
al, a 15047, de 2017, que 
cria o Polo Carboquimico 
da Campanha e do Baixo 
Jacui, prevendo e incenti-
vando futuras empresas que 
queiram investir no Estado.

EXPODIRETO

A empresa chinesa 
JET JNG US, esteve na 
24ª Expodireto Cotrijal, 
em Não-Me-Toque para 
apresentar a tecnologia 
inovadora que usa aplicação 
de amônia na limpeza de 
metais pesados e gases emi-
tidos pelas termelétricas. 

Segundo explanado, 
o processo ocorre em duas 
etapas da produção, o que 
resulta dois tipos de fer-
tilizantes. A primeira fase 
gera sulfato de amônia, já 
utilizado como fertilizante. 
A segunda acontece com a 
reutilização da amônia que 
captura o CO2 (CCFU) 
transformando-o em bica-
bornato de amônia, produto 
já testado na China, Espa-
nha e Portugal, e que está 
em fase de construção para 
testes no Estado. O uso da 
amônia irá diminuir a emis-
são de gás carbônico (CO2) 
liberado pela termelétrica.

O diretor executivo 
da empresa no Brasil, Giu-
liano Capelleti de Oliveira, 
explica que a parceria com 
os chineses começou em 
2020 e que representa a em-
presa no Brasil. Além disso, 
Oliveira explica como o uso 
da amônia atua, neutrali-
zando o potencial poluente 

dentro das termelétricas. “A 
amônia captura o enxofre 
liberado na combustão do 
carvão mineral e transfor-
ma esse elemento químico 
em sulfato de amônia”, 
detalha. Depois, a amônia é 
reutilizada para neutralizar 
o CO2 emitido, gerando 
bicabornato de amônia. “O 
processo consegue redu-
zir em 80% a emissão de 
CO2”, reitera.

O executivo salien-
ta que vai começar a fase 
de testes com a Emater e 
a Embrapa para mensurar 
a eficácia do produto. “O 
sulfato de amônia tem 21% 
de nitrogênio e o bicabor-

nato de amônia tem 17% 
de aproveitamento no solo, 
conforme diagnóstico dos 
testes nos três países”, en-
fatizou.

O vice-presidente, 
Peter Lu, enfatizou que é 
importante trazer esta tec-
nologia para o Rio Grande 
do Sul, já que o Estado 
possui as maiores reservas 
de carvão do país e tem um 
potencial muito grande para 
uso de fertilizantes nitroge-
nados em suas lavouras.

O titular da Sedec, 
Ernani Polo, explica que o 
grupo chinês já participou 
de duas reuniões na Secreta-
ria, quando ambas as partes 

manifestaram interesse em 
estreitar relações e conso-
lidar negócios estão no RS 
para divulgar a tecnologia, 
comercializar e encontrar 
possíveis parceiros, uma 
vez que está programada 
a visitação da empresa a 
Candiota. “A Usina Terme-
létrica Pampa Sul, Usina 
Termelétrica Candiota, o 
prefeito e a Unipampa, 
que já tem estudos enca-
minhados sobre o tema. A 
visitação tem a finalidade de 
mostrar a tecnologia que vai 
diminuir a emissão de gases 
poluentes, tornando a fabri-
cação mais sustentável para 
o meio ambiente”, disse.
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Festa contará com shows, apresentações e arrastão com o bloco "Vai dar grenal"

FOLIA 2024

Neste sábado (9), a 
folia será garantida 
no carnaval de Pe-

dras Altas, a partir das 20h 
no largo da praça central 
Joaquina de Assis Brasil. 
Haverá arrastão com o blo-
co Vai dar grenal, apresen-
tação e show com a banda 
carnavalesca Kibandaço e 
a partir das 1h, show com 
Choko e banda. O evento 
está sendo organizado pela 
Prefeitura por meio da 
Secretaria de Educação, 
Desporto e Cultura. 

De acordo com a 
equipe responsável com-
posta pelo prefeito Volnei 
Oliveira, secretário Ama-
rildo Borges e a coorde-
nadora de Cultura, Karlla 

Carnaval em Pedras Altas acontece 
neste sábado com a promessa de 

ultrapassar o público dos últimos anos

História da escola foi pesquisada pelos alunos

Mendes,  a  expectat iva 
para o carnaval é de mui-
to público e retorno para 
o município. “Pensamos 
em um retorno viável, de 
diversão e novidades para 
os pedrasaltenses. Nesse 
ano iremos trazer mais um 
pouco de novidades na área 
de cultura do carnaval para 
os moradores, proporcio-
nando apresentações para 
aqueles que não partici-
param de nenhuma festa 
ainda esse ano. A arte é 
incontestável, e temos o 
compromisso de manter a 
cultura do carnaval sempre 
viva na comunidade”, assi-
nala a equipe. 

Além disso,  eles 
destacaram que a intenção 

Atividades diversas marcam 
comemoração dos 70 anos 
da escola Dario Lassance

SETE DÉCADAS

Um abraço à escola. Desta forma teve início a 
semana de comemorações alusivas aos 70 anos da Escola 
Estadual de Ensino Fundamental Dario Lassance. Loca-
lizada na sede do município, em frente a praça central da 
cidade, a escola comemorou a data de fundação no último 
dia 22 de fevereiro.

As atividades alusivas aos 70 anos foram realizadas 
do dia 22 ao dia 29 de fevereiro. Além do abraço a escola, 
simbolizando o carinho e gratidão pelo estabelecimento de 

é dobrar o público dos 
anos anteriores, com a re-
alização de apresentações 
diferenciadas e ampliando 
os espaços da praça de 
alimentação, para que o 
comércio local consiga 
ter um bom retorno nas 
vendas. “Além dos shows 
que foram contratados, 
vamos ter também o blo-
co do município Vai dar 
grenal, com apresentação 
do novo samba-enredo em 
homenagem ao município 
e desfile da corte”, finali-
zaram, convidando a todos 
para prestigiarem o evento 
e ressaltando que a cidade 
estará de braços abertos 
para também receber os 
visitantes. 

Data foi comemorada ainda no mês de fevereiro pela equipe diretiva e alunos

Na foto, carnaval de 2023 com um número expressivo de público

Final do 
campeonato 

de futebol será 
neste domingo 
em Candiota

DISPUTA

Neste domingo (10), a final do Campeonato Muni-
cipal de Futebol de Campo será disputada em Candiota, 
com uma partida em cada categoria, sendo elas máster, 
veterano e livre, a partir das 9h30 no campo Tarumã, na 
sede do município. 

A competição iniciou em janeiro deste ano, e foram 
realizadas sete rodadas, sem contar com a última, para 
conhecer os vencedores. 

Candiota x Seva – Master às 9h30
Simca x Seva – Veterano às 14h

Candiota A x Simca – Livre às 16h

CONFIRA OS JOGOS DA FINAL 
NESTE DOMINGO (10)

Abraço simbolizou o carinho pela escola

ensino, foram realizadas atividades artísticas em sala de 
aula, pesquisas sobre a história da escola e lanche especial.

Atualmente, a escola Dario Lassance conta com 39 
profissionais entre equipe diretiva, professoras e funcio-
nárias, e 414 alunos em 2024. “A escola é muito impor-
tante para o município, assim como para outros bairros, 
pois atende uma clientela ampla, inclusive do interior do 
município. Sentimos muito orgulho de fazer parte dessa 
história”, manifestaram professores e funcionários.
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E a folia de Candiota 
mais uma vez deu 
seu nome no Carnaval 

Fora de Época 2024, que 
aconteceu entre os dias 1º, 
2 e 3 de março na praça 
central da cidade, reunindo 
mais de 5 mil pessoas de 
toda a região entre as duas 
primeiras noites de festa. 

Entre os dias 1º e 
2, o evento começou pelo 
desfile dos blocos carnava-
lescos da cidade, o Quem 
me viu, mentiu, Amigos 
do gole, Nois trupica mas 
não cai, Oxente tchê e Sem 
pressão, sendo que todos 
foram conduzidos pela 
corte 2024 de Candiota e 
também da cidade de Bagé. 
O bloco Beko do bokinha 
também marcou presença, 
porém, apenas com ca-
misetas e sem desfile, em 
respeito ao falecimento do 
jovem Lucas Porciúncula 
que era integrante do grupo 
e foi morto em setembro 
de 2023. 

Segundo a avaliação 
do secretário de Cultura, 
Esporte e Juventude e que 
organizou a folia pelo se-
gundo ano consecutivo 
com o apoio da Prefeitura 
municipal, Diego Lima, o 
sábado foi considerado pela 
equipe organizadora como 

o melhor dia, mesmo com a 
chuva que perdurou duran-
te as mais de cinco horas 
de evento. “Nós reunimos 
mais de três mil pessoas 
nesse dia, e mesmo com 
chuva os foliões seguiram 
fazendo a festa até às 6h 
da manhã, e por eles se-
guiriam ainda mais”, disse 
Diego, informando que a 
Brigada Militar (BM) não 
registrou ocorrências e o 
atendimento de saúde com-
posto por profissionais e 
uma ambulância do Pronto 
Atendimento 24h do muni-
cípio, também não contou 
com registros. 

Já no domingo 3, a 
folia foi dedicada para as 
crianças com a tradicional 
Matinê Infantil, que teve 
início às 16h e foi encerra-
da às 22h. Durante a tarde, 
pintura artística, pipoca, 
concurso de fantasias e 
distribuição de brindes 
atraíram os pequenos e 
suas famílias. O evento 
foi finalizado pelo grupo 
Fechamento. “Gostaria de 
agradecer a minha equipe, 
que mesmo sendo compos-
ta por quatro pessoas fez o 
possível para manter a ale-
gria de todos. Também não 
posso deixar de agradecer 
o meu amigo e vereador 

Carnaval de Candiota
 reúne mais de 5 mil pessoas 

nas duas noites de festa

Jonas Morais, que nos deu 
todo o suporte durante os 
dias de evento”, concluiu 
o secretário, agradecendo o 
apoio que recebeu do pre-
feito Luiz Carlos Folador 
e do vice Paulinho Brum, 
além da BM e do Pronto 
Atendimento. 

A sexta-feira (1º), 
teve como atração a banda 
Portal 4 e contou com a 
entrega da chave da cidade 
repassada pelo prefeito ao 
rei momo, Fabio Domin-
gues. No sábado, o embalo 
ficou por conta da banda 
Hawai, e no domingo com 
o grupo Fechamento, quan-
do Fabio devolveu a cha-
ve do município. “Essa é 
uma tradição carnavalesca, 
quando entregamos a chave 
para que o rei momo possa 
governar a cidade durante o 
carnaval”, explicou Diego. 

Out ra  co i sa  que 
também se destacou du-
rante a folia, foi a praça de 
alimentação que segundo a 
equipe organizadora, foi a 
maior dos últimos eventos 
realizados pela Prefeitura, 
com 27 espaços. Em con-
versa com um dos comer-
ciantes da praça, Armando 
Junior, que trabalha com 
lanches e churrasquinho no 
Fogo de Chão, ele disse que 
o evento estava muito bem 
organizado e que as vendas 
foram ótimas para ele e a 
esposa. “Nós estamos aqui 
em Candiota há 13 anos, e 
participamos de todos os 
carnavais desde então, mas 
sempre trabalhando, nunca 
pulando”, brincou ele. 

Na avaliação feita 
por Folador, ele diz que “o 
carnaval de Candiota é um 
sucesso absoluto e já faz 

Foliões permaneceram na festa mesmo com chuva no sábado (2)

parte do calendário turísti-
co da metade sul do nosso 
estado. O resultado disso é 
um trabalho árduo pensado 
para o público, feito com 
muita responsabilidade, 
carinho e afeto”, pontuou, 

destacando que a cada ano 
a festa é reconfigurada e 
aprimorada. “É feita a várias 
mãos, o que democratiza 
o processo como um todo. 
Parabéns a todos envolvidos, 
em especial a nossa secre-

De acordo com a Brigada Militar não houve registro de ocorrências 

taria de Cultura, por meio 
do secretário Diego e sua 
qualificada equipe. E, não 
menos importante, uma 
saudação à nossa comuni-
dade que compareceu em 
peso”, finalizou.

Matinê Infantil contou com desfile de fantasias Corte 2024 juntamente com o prefeito Folador e o secretário Diego

Ascom/Especial TP
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Uma música foi feita especialmente para o folião mais antigo e fi el do grupo

FOLIA 2024

Durante a passagem 
dos blocos na ave-
nida 24 de Março,  

no Carnaval Fora de Época 
de Candiota, o Nois trupi-
ca mas não cai chamou a 
atenção por sua retomada 
juntamente com a bateria 
própria, mas principalmen-
te pela música e homena-
gem feita para o candio-
tense Sérgio Luis Duarte, 
60 anos, o Serginho, que é 
muito conhecido na cidade. 

Em conversa com o 
presidente do bloco desde 
2015, Darlan de Oliveira, 
ele contou que em 2023 
participaram do carnaval 
do município, mas sem a 
bateria, e assim que passou 
a folia ele já começou a se 
organizar e de cara disse 
que precisavam homena-

gear o Serginho, por ser o 
folião mais fi el do Nois tru-
pica e também pelo incen-
tivo ao bloco. “Atualmente 
ele é o folião mais antigo 
do bloco, e além disso ele 
também é ritmista e faz 
parte da bateria tocando 
o seu instrumento. Sem 
falar que ele é muito fi el, 
quando nos enxerga na rua 
já vem perguntar sobre o 
Trupica, como ele diz”, 
contou ele, dizendo que 
todos conhecem o Serginho 
em Candiota e que ele é 
uma lenda na cidade. “Não 
conheço ninguém que não 
seja amigo dele”. 

Na letra da música 
composta por Lizandro 
Bueno e Moisés Chaves, 
além de Serginho, sua mãe, 
a dona Margarida Duarte, 

Bloco Nois trupica faz 
homenagem ao amigo 
Serginho em Candiota

também é citada na música 
como uma mulher guerrei-
ra por ter criado ele e os 
seus irmãos. “E olha quem 
diria, é sempre destaque 
da nossa bateria. Com sua 
alegria ele chama atenção, 
amigo Serginho é do bloco 
do povão”, diz em parte da 
música, que foi nomeada 

como “Viva o Serginho, 
amirgo”, modo como ele 
se refere às pessoas. 

O bloco foi criado 
em 2006, e no segundo ano 
de atividade já apresentou 
a bateria carnavalesca. 
Neste ano, o grupo men-
cionou o carnaval como 
uma retomada do bloco 
pós-pandemia, pois no ano 
passado passaram pela ave-
nida apenas com camiseta, 
sem a bateria que é um de 
seus diferenciais. Desta vez, 
cerca de 60 foliões desfi -
laram e foram conduzidos 
pela bateria e pela rainha 
Karen Oliveira Costa, e 
segundo informou Darlan, 
esse número deveria ter sido 
maior, mas infelizmente 
muitas pessoas não conse-
guiram adquirir a camiseta 
a tempo. “Vale ressaltar que 
temos a nossa corte própria, 
tanto que no início era ela 
que representava o muni-
cípio nas atividades. Neste 
ano não conseguimos fazer 
o concurso, mas para o ano 
que vem vamos organizar”, 
concluiu o presidente. 

Sabrina Monteiro TP

Serginho tem 60 anos e é muito querido por todos no município
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No total, 400 pulseiras foram 
distruídas entre as duas noites

Suzana (foto) colocando a pulseira na segunda noite de folia

Sabrina Monteiro TP

FOLIA 2024

Durante as duas primeiras noites do Carnaval Fora de Época 
de Candiota, realizado nos dias 1º, 2 e 3 de março, além de 
toda festa e alegria dos foliões, a campanha “Não é Não” foi 

abordada pelo segundo ano consecutivo como conscientização sobre 
a violência contra a mulher. Em 2023, o assunto foi apresentado pela 
vereadora Hulda Alves (MDB), e neste ano a Secretaria da Mulher, 
LGBTQIAPN+ e Igualdade Racial, que também é comandada por ela, 
foi a responsável pela abordagem. 

Com a confecção de 400 pulseiras, sendo distribuídas 200 em 
cada noite, Hulda disse que a população aderiu e aceitou a campanha 
muito bem, sendo que deste número de pulseiras produzidas, todas 
foram entregues e apenas quatro pessoas não quiseram aderir. “Até 
poderia ter sido mais, porém nosso planejamento compreendia tra-
balhar das 23h às 1h, fazer a abordagem direta com as pessoas e ter 
uma conversa racional”, disse ela, ressaltando que muitos homens 
também colocaram a pulseira. 

Em relação a avaliação, a secretária disse que foi extremamente 
positiva e que as pessoas já recebiam a equipe com simpatia, querendo 
colocar a pulseira e fazer uma foto. “Vejo também que nosso município 
já sabe que hoje dispomos de um mecanismo, que é a Secretaria, e que 
está trabalhando intensamente no acolhimento às vítimas de agressão e 
isso de alguma forma inibe o agressor, pelo menos publicamente”. Ao 
fi nalizar, Hulda destacou que durante uma das abordagens em grupos, 
encontrou uma moça que estava carregando no bolso a pulseira da 
primeira campanha. 

Em conversa com uma das mulheres que aderiu a campanha, 
a candiotense Suzana de Oliveira, ela falou que “a campanha Não 
é Não é extremamente importante principalmente no carnaval, pois 
visa conscientizar e combater o assédio de forma direta e clara”. 
Além disso, ela destacou que a iniciativa estabelece uma linha muito 
clara de respeito aos limites pessoais. “Pois o assédio é um problema 
grave, principalmente para as mulheres afetando-as em diferentes 
contextos. Abordar esse tema é crucial para criar uma sociedade mais 
segura, onde todos possam viver e interagir sem medo de violência 
ou desrespeito”, pontuou.

Campanha 
"Não é Não" 

é realizada pelo 
segundo ano no 

carnaval de Candiota 
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Nem mesmo a doença impediu que ela lutasse por uma vida melhor

Silvana Antunes TP

DIA INTERNACIONAL DA MULHER

Nesta sexta-feira (8) é 
comemorado o Dia 
Internacional da Mu-

lher – data lembrada pelas 
lutas das mulheres quanto 
à igualdade de direitos e 
respeito em todas as esferas. 
Muito já se conquistou, mas 
ainda está longe o dia que 
tudo será equiparado e que 
as mulheres ocuparão ainda 
mais cargos que hoje, em 
sua maioria, são ocupados 
somente por homens.
 Em razão desta 
data tão importante e após 
ter trazido na edição anterior 
estatísticas de violência con-
tra a mulher, hoje o Tribuna 
do Pampa traz uma história 
de luta feminina e resultados 
positivos de uma senhora 
empreendedora, Nilce Haas 
Hindersmann, 61 anos, pro-
prietária da agroindústria 
San Antonio, localizada no 
assentamento Nossa Senho-
ra Aparecida, há cerca de 2 
km da sede de Candiota.

O SONHO E A 
CHEGADA NA TERRA

 Natural de Arroio 
do Tigre, Nilce chegou em 

Candiota guiada pelo desejo 
de ter um pedaço de terra 
e dela tirar o sustento.  A 
partir de um sonho e a fé 
em Deus, em 2005, juntando 
economias, ao lado do ma-
rido e dois filhos, a família 
comprou um pedaço de 
terra. “Queria ter algo meu 
para trabalhar e várias vezes 
sonhei com uma paisagem. 
Procurando por uma área em 
Candiota, avistei o local dos 
sonhos e fui atrás. Poucos 
dias depois, era a proprie-
tária”, contou Nilce, que no 
mesmo período já estava em 
tratamento de uma leucemia 
que havia descoberto em 
1999.

PRIMEIRAS PERDAS

 A vida em Candiota 
não iniciou de forma fácil 
para ela e a família. Nilce 
contou a reportagem durante 
visita ao TP, que após se 
organizar no local, a família 
enfrentou o primeiro proble-
ma financeiro. “Plantamos 
fumo e tivemos muitos pre-
juízos, mais do que ganhos. 
Além de uma pequena horta, 
também plantamos alguns 

Nilce Haas Hindersmann: do sonho 
da terra à agroindústria em Candiota

legumes e hortaliças, mas as 
lebres atacaram e comemo-
ram tudo. Além de não ter 
retorno no fumo, as lebres 
comeram as plantações, só 
nos restou a horta que era 
fechada com tela”.

ARMÁRIOS VAZIOS 

 O ataque das lebres 
e as percas com o fumo trou-
xeram graves consequências 
para a família. Nilce lem-
brou, de forma emocionada e 
com lágrimas nos olhos, so-
bre o desespero de se deparar 
com os armários vazios, sem 
mantimentos. “Meu marido 
trabalhava no campo junto 
com meu filho de 15 anos. 
Um certo dia não tinha pão 
pra café, não tinha café, nem 
açúcar, arroz, feijão, nada, 
o armário estava vazio. De 
madrugada me perguntei o 
que colocaria na mesa para 
comer. Fui na lavoura, colhi 
aipim e o café da manhã foi 
aipim cozido. Vi meu filho 
comer sem reclamar, tomar 
água e sair para a lavoura. 
Já meu marido olhou para o 
prato e saiu sem comer nada. 
Naquele momento chorei 
muito e rezei pedindo a Deus 
uma orientação, porque a 
situação estava difícil, pois 
de que adiantaria ter uma 
terra prometida dos sonhos e 
não conseguir produzir nem 
para o sustento. Tive uma 
paz tão grande e ao olhar 
vi uma luz muito forte a 
iluminar a horta. Foi quando 
pensei: Jesus me deu a terra 
para plantar alimento, não 
para plantar vício, tabaco. 
Naquele momento peguei 
uma bacia, fui até a horta, 
colhi produtos e fui até a 
cidade, a pé, andando 2km, 
para tentar vender. Fui até 
a saúde que já conhecia as 
pessoas em razão do meu 
tratamento médico e vendi 
tudo. Com o dinheiro fiz 
compras no mercado e re-
tornei para casa. Naquele dia 
o almoço foi farto”, relatou 
a produtora, que de 1kg de 
farinha de trigo fez 5kg de 
pães ao misturar aipim na 
receita.

PRIMEIRAS LUTAS

 Surgiu a primeira 
mudança na vida da família 
e a primeira ação de Nilce 
como empreendedora. Dia-

riamente ela passou a fazer 
o mesmo trajeto para vender 
hortaliças na cidade e levar 
alimentos para casa. “Saía 
às 7h com a sacola, vendia 
e levava comida para casa. 
Ao fim do mês sobrou até di-
nheiro para colocar gasolina 
no Corsel que a gente tinha. 
Desde então trabalhamos 
com venda de alimentos”, 
relatou.

NOVAS 
OPORTUNIDADES

Com o passar do 
tempo, conforme Nilce con-
tou ao jornal, a família co-
meçou a vender os produtos 
para lancherias e mercados, 
o que aumentou a renda 
familiar. Porém, a sobra de 
alimentos e a perca era algo 
que preocupava a família e 
com isso veio outro desafio. 
“Tive a ideia de processar os 
alimentos e congelar. Conse-
gui fazer vendas e evitar o 
desperdício, foi outro viés e 
com isso gerar mais renda”, 
lembrou.

Segundo Nilce, tudo 
começou a melhorar para 
a família que seguiu sem-
pre lutando sem desanimar. 
“Pelo programa Mais Ali-
mentos conseguimos, em 
2016, comprar uma camio-
nete para nossas entregas e 
facilitar o trabalho”.

AGROINDÚSTRIA

 Já trabalhando com 
produtos variados, Nilce 
conta ter partido em bus-
ca da legalização de uma 
agroindústria para a família. 
Foi quando surgiu a San 
Antonio – em homenagem 
á história familiar e a Santo 
Antônio -, que hoje trabalha 
com panificados, chimia, 
minimamente processados, 
frutas congeladas e suco 
de uva. “Os fornos de secar 
fumo se transformaram em 
agroindústrias. Não perde-
ram o formato, pois é neles 
que nossa história começou 
e deve ser lembrada”, disse. 
Atualmente, a San Antonio 
além de escolas, atende 
diretamente o consumidor 
mediante encomendas.

TRAJETÓRIA

Ao TP, dona Nilce, 
que também passou por uma 

ponte safena, enxerto ma-
mário, problema de coluna, 
sopro, arritmia cardíaca e 
problema de tireóide além da 
leucemia, o que a deixa em 
constante acompanhamento 
médico, fez uma avaliação 
de sua trajetória ao longo 
desses 18 anos em Candiota.

“Se a gente vai olhar 
para os desafios pensa de 
onde tirou forças. Foram 
muitos problemas de saúde 
e desafios no campo. Sem-
pre contei com a parceria 
fundamental do meu esposo 
Antônio, hoje com 63 anos, 
que sempre trabalhou muito, 
inclusive sozinho quando eu 
ficava internada por vários 
dias em razão da leucemia, 

sem ele não tínhamos conse-
guido, assim como ao meu 
filho que ia para a lavoura e 
vivenciou tantas dificulda-
des ao nosso lado na adoles-
cência. Sempre trabalhamos 
juntos nas plantações, nos 
trabalhos que surgiam, as 
obras sempre nós que fa-
zíamos. Hoje estamos só 
nós dois na propriedade, 
mas meu filho que hoje é 
agrônomo e responsável 
técnico da agroindústria, faz 
um baita trabalho de longe 
junto a esposa, minha nora, 
responsável pela rotulagem. 
Agradeço sempre a Deus 
todos os dias, não é uma 
vitória minha, é uma vitória 
nossa”, concluiu dona Nilce. 

Panificados é um dos viés da agroindustria

R$ 10 (kg)

CLASSIFICADOS - CASA À VENDA EM CANDIOTA
VENDE-SE casa na Sede de Candiota - a pouco mais de uma quadra acima do 
Supermercado Sacolão, na rua Acácio das Neves, 703: 2 salas, 3 dormitórios, 1 
banheiro, 1 lavabo, copa/cozinha, pátio todo murado, portão eletrônico, garagem 
e entrada para vários carros, área de lazer nos fundos e pátio amplo. Escrituração 
em fase de conclusão. Valor: R$ 280 mil. Faça sua proposta! Tratar pelo fone 
(53) 99993-9355.

Nilce visitou o TP nesta semana

Produtora ainda ajuda nos trabalhos de infraestrutura
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MOMENTOSMOMENTOS

Municípios organizam programações 
alusivas ao Dia Internacional da Mulher

VALORIZAÇÃO FEMININA

Nesta sexta-feira (8) é 
comemorado o Dia 
Internacional da Mu-

lher. A data foi oficializada 
pela Organização das Na-
ções Unidas (ONU) na dé-
cada de 1970 e simboliza a 
luta histórica das mulheres 
para terem suas condições 
equiparadas às dos homens. 
Inicialmente, essa data re-
metia à reivindicação por 
igualdade salarial, mas, 
atualmente, simboliza a 
luta das mulheres também 
contra o machismo e a 
violência.
 Na região, alguns 
eventos costumam ser reali-
zados pelos municípios para 
marcar a data e incentivar 
as mulheres quanto a lutas 
e valorizações, bem como 
da melhora da autoestima.

CANDIOTA

Na Capital Nacional 
do Carvão, pelo primeiro 
ano a data conta com ati-
vidades de uma Secretaria 
específica, a Secretaria da 
Mulher, LGBTQIAPN+ 
e Igualdade Racial, que 
tem a frente Hulda Alves 
e que tem como função 
principal a implantação de 
políticas públicas de defesa 
dos direitos das mulheres, 
principalmente proteção 
e inserção no mercado de 
trabalho.

Segundo a secretá-
ria, as atividades deste ano 
não serão festivas e sim de 
acolhimento. “Atualmente, 
é comum ver um clima 
festivo em torno da data, 
entretanto, o objetivo cen-
tral desse dia é convidar a 
sociedade a refletir sobre a 
condição feminina no mun-
do e a debater a questão da 
igualdade de direitos entre 
os gêneros, sem que as 
diferenças biológicas entre 
os sexos sejam utilizadas 
como pretexto para dimi-
nuir o valor da mulher”, 
destacou Hulda.

GABINETE 
ITINERANTE

Ainda conforme a 
secretária Hulda, o objetivo 
da pasta é ir ao encontro das 
necessidades e demandas 
das mulheres candiotenses. 
Para isso, foi organiza-
do o gabinete itinerante 
da Secretaria da Mulher, 
LGBTQIAPN+ e Igualdade 
Racial, onde a equipe fará 
encontros diretamente nos 
bairros. “Queremos levar 
o gabinete até as mulheres 
para receber suas demandas 
como currículos, vulnera-
bilidades, demandas urba-
nas”, frisou.

Confira a programa-
ção: 12/3 – manhã – João 
Emílio – Local: Posto de 

Saúde; 12/3 – tarde – Vila 
Operária – Local: Asso-
ciação de Moradores; 15/3 
– manhã e tarde – Sede – 
Local: praça; 19/3 – manhã 
– Vila Residencial – Lo-
cal: praça; 21/3 – manhã 
– Assentamento Vinte de 
Agosto – Local: Centro 
Comunitário; 25/3 – tarde – 
Seival – Local: Associação 
de Moradores; 26/03 – ma-
nhã – Assentamento Oito 
de Agosto – Local: Posto 
de Saúde; 27/03 – manhã – 
Assentamento Santa Lúcia 
– Local: Posto de Saúde.

Ainda está previsto 
para o dia 22 um encontro 
com as servidoras munici-
pais para colher demandas, 
além de participação em 
reuniões privadas. Durante 
o mês serão finalizadas, 
ainda, as ações do progra-
ma Te liga menina, que 
estão sendo realizadas nas 
escolas para meninas de 11 
a 15 anos e tratados temas 
relacionados à mulher.

HULHA NEGRA

 A Prefeitura de 
Hulha Negra, por meio da 
Secretaria Municipal de 
Assistência Social (SMAS) 
programou para o dia 21 de 
março uma palestra show 
em homenagem ao Dia 
Internacional da Mulher.

O evento, com du-

ração de 1h15, está pre-
visto para iniciar às 14h, 
no complexo do Centro de 
Referência da Assistência 
Social (Cras) e será minis-
trado por Marcos Bristot e 
Marco Massaro com o tema 
“O protagonismo da mulher 
como chave para uma vida 
de conquistas”.

Sobre a palestra e 
abordagem, “faremos um 
convite para que a mulher 
possa olhar para si, suas 
escolhas, sua vida, seu dia 
a dia, pois a mulher pode 
estar e conquistar o que 
ela quiser, desde que ela 
queira, muitas mulheres 
estão sendo expoentes na 
sociedade atualmente, mas 
muitas ainda estão com 
medo, com receio, estão 
presas a padrões, crenças 
e ideologias limitantes. 
Aqui vale ressaltar que 
protagonismo não significa 

ocupar somente um cargo 
de liderança numa empresa 
ou algo de destaque numa 
entidade ou na sociedade. 
Queremos falar sobre ser 
protagonista dos próprios 
sonhos, objetivos e metas 
da própria vida. Nossa fala 
quer encorajar a mulher 
a buscar o que ela quiser, 
dizer que ela pode, que ela 
merece, que ela já é vito-
riosa, porém somente ela 
pode fazer isso, ninguém 
pode fazer por ela, mas 
ela precisa saber que ela 
pode! Tudo isso regado de 
alegria, dinâmicas e muita 
música!”.

De acordo com Eli-
zete Brasil, secretária de 
Assistência Social de Hulha 
Negra, o objetivo é propor-
cionar o transporte de mu-
lheres também do interior 
do município e reunir cerca 
de 200 participantes.

PEDRAS ALTAS
A Cidade do Castelo 

está com eventos organiza-
dos pelo município e pelo 
Sindicato Rural. A Secreta-
ria de Assistência Social e 
Inclusão, que tem a frente 
a secretária Rosane de Oli-
veira, está convidando as 
mulheres para duas rodas 
de conversa pela passagem 
do Dia Internacional da 
Mulher. Nesta sexta-feira 
(8), o evento será na sede 
da Puro Grão, no São Dio-
go, às 13h30, e no dia 13 
de março será no ginásio 
GUPA, também às 13h30. 
O evento visa à valorização 
da mulher e o aumento da 
autoestima.

Já o Sindicato Rural 
de Pedras Altas, que tem a 
frente Carlos Hofmeister, 
em parceria com o Sistema 
Nacional de Aprendizagem 
Rural (Senar) e com o apoio 
da Secretaria de Saúde do 
município, está promoven-
do nesta sexta-feira (8), a 
partir das 14h, a palestra 
Saúde da Mulher. 

PINHEIRO MACHADO

 Uma  a t iv idade 
está sendo programada pela 
Secretaria de Assistência 
Social, Criança, Mulher e 
Idoso, mas até o fechamen-
to desta edição, o TP não 
recebeu a programação.
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 A produtora rural MARIA SALETE DA SILVA OUTEIRO comunica a per- A produtora rural MARIA SALETE DA SILVA OUTEIRO comunica a per-
da do talão de produtor com inscrição estadual 3601021406, contendo as notas da do talão de produtor com inscrição estadual 3601021406, contendo as notas 
fiscais de P188780051 a P188780060. Foi feito o devido registro policial. fiscais de P188780051 a P188780060. Foi feito o devido registro policial. 

PERDA DE TALÃO DE PRODUTOR RURALPERDA DE TALÃO DE PRODUTOR RURAL
 O produtor rural JAIR BORGES, com inscrição estadual 3601023700,  O produtor rural JAIR BORGES, com inscrição estadual 3601023700, 
comunica a perda das 1º e 3º via da nota rural nº 682761, série 193 e a 1º e 3º comunica a perda das 1º e 3º via da nota rural nº 682761, série 193 e a 1º e 3º 
via da nota rural 682762, serie 193. Foi feito o devido registro policial.via da nota rural 682762, serie 193. Foi feito o devido registro policial.
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Tiarles deixou sua cidade e foi viver o sonho de trabalhar no circo

O jovem está trabalhando com o circo Fox há mais de um ano

Você já deve ter se 
perguntado inúme-
ras vezes como será 

a vida no circo, se as crian-
ças estudam, se eles apenas 
viajam sem destino certo 
e como se preparam para 
os espetáculos. Por isso, 
nesta edição vamos contar 
um pouco da história e da 
rotina do jovem Tiarles 
Garcia, 18 anos, que resol-
veu seguir o sonho e saiu 
de Pinheiro Machado para 
trabalhar no circo Fox, que 
nesta semana está com o 
seu espetáculo em Candio-
ta, na sede do município. 

Vindo do Estado do 
Paraná, o circo Fox é uma 
companhia familiar que 
está espalhada por todo o 
Brasil e com diferentes no-
mes, mas todos são irmãos, 
sobrinhos, tios, netos e por 
aí vai. Em conversa, Tiarles 
contou que o Fox veio da 
cidade de Boa Esperança, 
mas viajam o ano todo 
e suas casas são trailers, 
ônibus, motorhome e car-
retas. A equipe de trabalho 
atualmente é composta por 
32 pessoas, sendo algumas 
agregadas como é o caso 
dele, mas a maioria é fa-
mília mesmo. 

Ao ser questionado 
sobre o tempo que ficam 
em cada lugar, ele res-
pondeu que depende do 
tamanho da cidade. “Quan-
do a cidade é pequena 
geralmente ficamos quatro 
dias, e quando é maior 
ficamos por um mês, mas 
tudo sempre depende do 
movimento”. 

COMO COMEÇOU

Sobre o início na 
vida circense, o jovem 
respondeu que sempre so-
nhou com isso, mas que 
na região o trabalho não é 
muito reconhecido e isso 
acabou dificultando o pro-
cesso. “Meus pais sempre 

Vida circense: jovem pinheirense 
escolheu fazer da estrada seu lar 

RESPEITÁVEL PÚBLICO

foram amigos de pessoas 
que trabalham em circo, e 
eu sempre amei tudo isso e 
acabei aprendendo algumas 
coisas”, contou, dizendo 
que conheceu o Fox du-
rante a pandemia e pediu 
uma oportunidade, que lhe 
foi dada. “Faz mais de um 
ano e meio que eu moro no 
circo, e eu saí de Pinheiro 
com essa oportunidade de 
mostrar o meu talento para 
o Rio Grande do Sul e para 
o Brasil todo”. 

Em relação a rotina 
de ensaio, ele disse que um 
roteiro é criado e mostra 
todos os números que se-
rão apresentados no dia do 
espetáculo, e a preparação 
é feita uma hora antes do 
público chegar. “Cada um 
tem a sua posição, como 
o bilheteiro, na lanchonete 
para atender e fazer as co-
midas, o nosso sonoplasta, 
os artistas, vendedores e 
porteiros”, explicou, dizen-
do que é trapezista e que 
faz lira americana, tecido 
acrobático e um número 
no chão com bambolês, 
rodando mais de 40 de 
uma só vez. “Eu aprendi a 
fazer muita coisa no Gru-
po Tholl, onde trabalhei 
algumas vezes com eles e 
assim ganhei experiência”, 
comentou. 

ENSINO 

Uma das partes mais 
curiosas é saber como que 
os jovens fazem para es-
tudar, se precisam realizar 
matrículas em cada cidade 
que passam ou se optam 
pelo ensino em casa. Mas 
na verdade, existe uma lei 
que garante os direitos de 
quem trabalha e mora em 
circo, parques e de forma 
itinerante em geral. Por 
este motivo, em cada ci-
dade em que o circo chega 
para apresentar seu traba-
lho, as crianças são matri-

culadas na escola durante 
aquele período, seja de um 
mês ou uma semana.

Mas você  le i tor 
deve estar se perguntando 
como eles aprendem desta 
forma, e segundo a respos-
ta de Tiarles que também 
é estudante, em cada nova 
cidade os responsáveis 
pedem para que os profes-
sores apliquem trabalhos 
mais reforçados para eles, 
colocando um carimbo ou 
assinatura para comprovar 
que foi feito em uma esco-
la e supervisionado, assim, 
eles conseguem apresentar 
nos próximos educandá-
rios o que já fizeram e 
aprenderam. “Algumas 
escolas não aceitam, mas 
é o nosso direito. Teve 
uma vez que acionaram o 
Conselho Tutelar, porque 
pensaram que nós não es-
tudávamos, mas em toda a 
cidade fazemos uma nova 
matrícula”, explicou ele, 
contando que todos os 
finais de ano realizam um 
tipo de provão, do mesmo 
estilo daqueles que são 
aplicados para alunos que 
não conseguem alcançar a 
nota necessária durante o 
ano letivo. 

DIFICULDADES 

Ao ser questionado 
sobre as dificuldades enca-
radas ao longo dos dias, o 
jovem disse que são várias 
e que para trabalhar no 
circo precisa gostar muito 
do que faz, pois nem sem-
pre o local escolhido para 
a parada é o que vai dar 
sucesso para eles. 

“É muito difícil. 
Tem cidades que não nos 
fornecem energia, então 
o tempo que ficamos pre-
cisamos optar pelo uso do 
gerador para abastecer a 
estrutura do circo e mais os 
trailers e lugares que mo-
ramos, então acaba sendo 

muito gasto e precisamos 
ficar de olho para não dei-
xar a máquina desligar. Eu 
amo muito, mas é preciso 
ser apaixonado mesmo para 
viver no circo”, relatou, 
dizendo que na hora do 
show tudo é lindo, mas que 
há muito trabalho por trás 
de tudo. “Mas nada paga a 
alegria de subir no palco, 
de levar a alegria para 
as pessoas e ver que eles 
estão gostando do nosso 
show. Então esse é o nosso 
pagamento, ver o povo feliz 
com a nossa apresentação, 
isso sim não tem preço”, 
destacou, dizendo que para 
ver os seus pais em período 
de trabalho, eles acabam 
indo em algumas cidades 
em que o circo está. 

CANDIOTA 

Em Candiota o es-
petáculo do circo Fox, de 
propriedade de Djalma Fa-
rias, teve sua estreia nesta 
quinta-feira (7), e encerra 
as apresentações no do-
mingo. O valor do ingresso 
para criança é de R$10,00 e 
para adulto R$20,00. 

Para a apresentação 
o grupo preparou diversos 
números tradicionais do 

circo, como trapezista, 
mágico, palhaço, globo da 
morte, números acrobáti-
cos e ioiô chinês. Também 
terá personagens, mundo 
Disney, bolos fofos, Sonic, 
transformes e o Batman 

no globo da morte. Nesta 
sexta-feira (8), o show está 
marcado para às 20h30. No 
sábado para às 18h e tam-
bém 20h30, e no domingo 
às 16h, 18h e 20h30. O pró-
ximo destino será Aceguá. 

Tiarles realiza diversos números durante as apresentações 
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A apaixonada 
torcida alvirrubra tem 

feito a diferença na 
campanha triunfal do 

time bageense

Guarany só precisa empatar 
com Juventude para ser 

semifi nalista do Gauchão 2024

FUTEBOL

N inguém e nem mes-
mo os dirigentes 
mais otimistas, es-

peravam uma campanha 
deste nível do Guarany de 
Bagé, após ter voltado à 
elite do futebol gaúcho em 
2024. O time da Rainha da 
Fronteira, que carrega com 
orgulho o título de ser o 
único do interior a ganhar 
duas vezes o Gauchão ao 
longo da história, entrou 
para não cair novamente 
para segunda divisão – essa 
era a realidade.
 Mas por isso o 
futebol é tão apaixonante. 
O Guarany, depois da fase 
classifi catória já se tornou 
a sensação do campeonato, 
justamente pelo descrédito 
que propagandearam logo 

no início do certame, justa-
mente depois de sofrer uma 
goleada do Juventude na 
segunda rodada. Inclusive 
uma rádio da capital foi 
combustível para a arran-
cada triunfal. “Obrigado a 
essa rádio”, disse um torce-
dor ao TP durante um jogo 
no estádio Estrela D’Alva, 
se referindo que os comen-
tários negativos serviram 
de impulso para a equipe e 
a torcida alvirrubra.
 Neste sábado (9), 
o Guarany, a partir das 
19h30, em seus domínios, 
recebe o Juventude para 
jogo único pelas quartas-
-de-fi nal. Por ter se clas-
sificado entre os quatro 
melhores na primeira fase, 
os comandados do jovem 

De quebra ainda se classifi cará para a Copa do Brasil 2025. O jogo é na noite deste sábado no estádio Estrela D’Alva

e talentoso técnico Wilian 
Campos, jogam por qual-
quer empate para avançar 
às semifi nais e novamente 
fazer história. Se conse-
guirem o feito, também se 
classificam para a Copa 
do Brasil,  sendo que o 
Guarany já está garantido 
para a série D do Brasilei-
rão 2025, além é claro do 
Gauchão no ano que vem.
O estádio Magalhães Ros-
sel vai pulsar neste sábado, 
sendo que os ingressos já 
estão em vias de se esgotar.
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Mais de 2 mil pessoas 
são esperadas no 

4º  Broche de Ouro 
em Candiota

GINETEADA

A gauchada de Can-
diota e região já está 
se preparando para 

participar e prestigiar a 4ª 
edição do Broche de Ouro, 
que acontece nestes dias 9 
e 10 de março, na pista de 
rodeio do CTG Candeeiro do 
Pago, na Vila Residencial, e 
aguarda em torno de 2 mil 
pessoas entre os dois dias.

De acordo com um 
dos idealizadores do even-
to, que é organizado pelo 
grupo da campeira do CTG 
em conjunto com a patrona-
gem, Jhonatan Munhoz, na 
abertura após às 12h, haverá 
uma homenagem ao tradicio-
nalista e candiotense, Sinei 
Cougo, que faleceu recente-
mente, e logo em seguida co-
meçará o 4º Broche de Ouro. 
Haverá duas categorias de 
gineteada, a boca atada e a 
boca solta, com participantes 
de todas as cidades da região 
e também do Uruguai. Na 
entrada será cobrado o valor 
de R$15,00. “A gineteada 
está prevista para terminar 
por volta das 22h, e depois 
teremos show baile no CTG 
com Guilherme Jakes e os 
regionais a partir das 23h 
e após com Os 4 irmãos”, 
informou ele, dizendo que 
a entrada antecipada será no 
valor de R$15,00 e na hora 
R$20,00, mesa para sócios 
R$ 30,00 e não sócios R$ 
50,00. Mais informações 
com Cláudia pelo número 
(53) 999746864, ou durante 
o dia no rodeio. Haverá pre-
miação no intervalo entre os 
dois shows. 

Já no domingo (10), 
ocorre a rodada aberta jun-
tamente com a semifinal e 
final a partir das 14h, com 
a entrada no mesmo valor. 
Às 22hserá realizada a tra-
dicional domingueira, com 

Evento acontece neste final de semana na pista 
de rodeio do CTG Candeeiro do Pago

1ª edição aconteceu em 2019

A advogada Lucel Betiollo preside o NCCC 
e é uma das idealizadoras do evento

Divulgação TP

CAVALO CRIOULO

7ª Credenciadora 
Mista ao Freio de 

Ouro acontece neste 
fim de semana 
em Candiota

Nascida em 2018, 
a Credenciadora Mista ao 
Freio de Ouro já é uma tradi-
ção em Candiota, sempre no 
mês de março e já fazendo 
parte das comemorações do 
aniversário do município. 
Neste ano, o evento - que 
sempre acontece na sede da 
Cabanha Beribá, localizada 
no km 132 da BR-293, no 
Passo Real, está em sua sé-
tima edição.

Os crioulistas - como 
são chamados os criadores 
e apaixonados por cavalos 
crioulos – raça mais que 
identificada com o Rio Gran-
de do Sul, devem aportar a 
partir desta sexta-feira (8) de 
todas as regiões gaúchas, de 
outros estados, da Argentina, 
Uruguai e até do Chile, para 
as disputas que se esten-
dem até o domingo (10), e 
como o próprio nome diz, 
credenciam para o grande 
campeonato Freio de Ouro, 
disputado em suas finais 

PROGRAMAÇÃO 

Dia 8 (sexta-feira): 8h – Início da admissão; 13h30 – Concentração de 
machos; 15h – Exposição Morfológica e Incentivo e 18h - Morfologia da 
Credenciadora.

Dia 9 (sábado): 8h30 - 1ª fase da Credenciadora (Freio de Ouro) – Fêmeas 
e Machos, Proprietários e Jovem; 14h – Mangueira - Fêmeas e Machos e 
17h30 – Paleteadas Fêmeas e Machos.

Dia 10 (domingo): 8h30 – Mangueira - Fêmeas e Machos; 9h30 – Bayard 
Sarmento; 10h30 – Paleteadas final; 12h – Almoço e 13h30 – Paleteadas 
Força A e B.

durante a Expointer, na pista 
localizada no coração do Par-
que Assis Brasil, em Esteio.  

A 7ª Credenciadora é 
uma realização da Associa-
ção Brasileira de Criadores 
de Cavalo Crioulo (ABCCC) 
e do Núcleo de Criadores de 
Cavalo Crioulo de Candiota 
(NCCC). Tem o apoio da 
Prefeitura de Candiota, da 
Agropecuária e Posto dos 
Balinhas, da Agropecuária 
Betiollo e da Cabanha Be-
ribá.

O evento contempla 
o 6ª Freio do Proprietário, 6º 
Freio Jovem, 7ª Concentra-
ção de Machos, 5ª Exposição 
Morfológica e a 4ª Paletea-
das. As inscrições para esta 
edição se encerraram neste 
último dia 5. Haverá pre-
miações em dinheiro para os 
vencedores.

Segundo a orga-
nização, os competidores 
precisam apresentar cópia 
autenticada do registro ou o 

original da Guia de Trânsito 
Animal (GTA) com retorno, 
exame de mormo e caderneta 
de vacinação dos animais.

UMA HISTÓRIA 
DE SUCESSO

O TP conversou com 
a proprietária da Cabanha 
Beribá, presidente do NCCC 
e uma das idealizadoras do 
evento, a advogada Lucel 
Betiollo. Ela destaca que a 
atividade, além de tudo, tem 
uma pegada cultural, esporti-
va, de lazer e de turismo, pois 
atrai gente de muito longe 
para Candiota. 

Ela frisa que a Cre-
denciadora não possui fins 
lucrativos. “É um evento 
sustentável, que agrega para 
o turismo do município, pois 
já se tornou de porte e reno-
me no meio. Nós abrimos 
a cabanha para receber as 
pessoas, bem como cola-
borar para a seleção da raça 
Crioula, além da contribui-
ção turística”, destaca Lucel, 
revelando que cerca de mil 
pessoas devem prestigiar as 
provas diariamente, sendo 
que boa parte se hospeda nos 
hotéis do município.

Como dito, em sua 
sétima edição, a Credencia-
dora já é um sucesso em seus 
propósitos e na avaliação de 
Lucel vem numa crescente, 
desde o seu lançamento há 
seis anos. “Recebemos ani-
mais e ginetes de altíssima 
qualidade, sendo que muitos 
deles chegam às finais do 
Freio do Ouro, em Esteio. 
Estamos satisfeitos com os 
resultados, tanto do ponto 
da raça, como de público que 
vem prestigiar este esporte a 
cavalo”, avalia ela.

premiação e muita música a 
cargo do grupo Orgulho gaú-
cho. “Os 30% do valor total 
das entradas, será destinado 
à compra se cestas básicas 
para pessoas carentes de 
Candiota”, disse Jhonatan, 
ressaltando que nos dois dias 
a portaria do evento abrirá a 
partir das 8h, caso alguém 
queira pegar um espaço para 
assar carne e almoçar com a 
família, lembrando que no 
sábado e no domingo haverá 
praça de alimentação. 

1ª  EDIÇÃO

A 1ª edição do Bro-
che de Ouro aconteceu em 
2019, e desde então só não 
foi realizada em 2022 em 
razão da pandemia da Co-
vid-19. O evento é bastante 
aguardado, e neste ano a 
equipe organizadora se pre-
para para receber mais de 
2 mil pessoas entre os dois 
dias, incluindo os ginetes que 
irão disputar mais de R$ 17 
mil em prêmios. 

Cerca de mil pessoas são esperadas diariamente na Cabanha Beribá

Categoria boca solta
1º lugar – R$ 3 mil 

2º lugar – R$ 1 mil e 500
3º lugar – R$ 500 

Categoria boca atada
1º lugar – R$ 3 mil 

2º lugar – R$ 1 mil e 500
3º lugar – R$ 500

Rodada aberta 
1º lugar – R$ 3 mil 

2º lugar – R$ 1 mil e 500
3º lugar – R$ 500

Melhor tropilha - R$ 1 mil 
Ginete mais pontuado  - R$ 500

PREMIAÇÕES
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